

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Jués 6.—S. JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM.

Viérnes 7.—san Estanislao obispo.

Sábado 8.—La Aparicion de san Miguel Arcángel.

Cultos

Jués 6.—La Misa y oficio divino son de SAN JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM con rito doble mayor color blanco.

La oracion de 40 horas continua en el Rosario, esponiéndose á las 7 de la tarde, y se reserva á las 8 y media dedicada por la cofradia á su titular en celebracion del Mes de Maria.

Asi mismo se celebran los ejercicios de este mes consagrado á la Reina de las flores en las Iglesias de San Francisco, Maria Auxiliadora y Corazon de Jesus, en las horas y forma de costumbre.

Viérnes 7.—La Misa y oficio divino son de san Estanislao obispo y mártir, con rito doble color encarnado.

En San Agustin á las 5 y cuarto habrá misa rezada y meditacion, á la que seguirá el piadoso ejercicio propio del primer viérnes de mes. En ella se distribuirá el pan de los Angeles á los fieles devotos que practican la devocion de los nueve primeros viérnes y consagran en tal dia al corazon de Jesus el obsequio de la comunión reparadora.

Sábado 8.—La Misa y oficio divino son de la fiesta en honor de la Santisima Trinidad por la conversion de los Godos, con rito doble mayor color blanco.

En san Agustin al anocheecer Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APCSTOLADO DE LA GRACION.

INTENCION GENERAL PARA MAYO

El décimotercero centenario de la conversion de los ingleses.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, porque vuelva de nuevo al catolicismo Inglaterra, que se honra con el hermoso título de Dote de Maria.

PROPÓSITO

Pedir é invitar á que otros pidan al Señor la conversion de la antigua *Isla de los Santos*.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los padres y madres de familia.
 - 2.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Mayo y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 4, Sant. Mónica.
» 25, San Gregorio VII.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de suffragios por el alma de D.ª Agueda Anglada, Directora de coro de la Archicofradia del Corazon de Jesús, y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Abril.

A. M. D. G.

Libertad del atentado

Fruta del guindo, ó del árbol de la Libertad (con L grande) son los atentados contra los soberanos y contra los súbditos. De modo que ésta que dan en llamar era del progreso, con mayor razón podría denominarse dehesa de los atentados.

Cierto que estos existen desde Caín; pero ántes de la libertad presente sobre ser menos

frecuentes los atentados, los sus perpetradores eran tenidos por criminales.

Fué preciso llegar á la época masónica, progresar hasta la libertad de las malas conciencias y de los pensamientos hueros, para que los Merino, Monti, Tognetti, Orsini, Hartmaun, Norbiling, Moncayo, Andrade... fuesen canonizados, por el senedrin progresista, de *santos mártires de la Libertad*, y como tales fueron cantados por los grandes poetas ¡que buenos profetas suelen estar esos cople-ros!... ¡Huy!... y lo que berrearon acerca de Harmodio y Aristogitón!... dos griegos que se adelantaron á su época y á sus Victor-Hugos.

Y aquéllos cantos, y los atentados aquéllos, en nombre de la *Santa Libertad ejecutados*, (los cantos, principalmente,) no han podido menos de traer á los Ravachol, Vaillant, Henry, Caserio, Ascheri... y los que últimamente, el dia 22 del pasado Abril, atentaron contra el Rey Humberto y contra el Presidente de la República del Uruguay.

Percances del oficio, parece que dijo Humberto.

No sé lo que habrán dicho el Duque de Berry, y de Rossi, y Garcia Moreno, y el Tzar Alejandro... asesinados por sendos *mártires de la Libertad*. Probablemente no habrán dicho nada; se habrán compadecido del rey extraviado y habrán rezado por él.

Y por los que, pervertidos por las libertades de la logia, aspiran á ser cantados por los copleros del librepensamiento... ó al menos ser *prosificados* por algún Roque Bárcia.

Esos atentados demuestran que la Libertad iluminando al mundo traerá la Libertad incendiando al mundo. Y su fin, por ende.

FRANCISCO.

UN VIDENTE.

Donoso Cortés.

Donoso Cortés ha sido un vidente en toda la acepcion de la palabra y del pensamiento. Nunca será bastante leído. Meditando sus escritos y profundizando el pensamiento de tan grande hombre, se comprende claramente lo que distingue el verdadero hombre de Estado del hombre de expedientes, del político. Donoso Cortés, era un génio. El conde de Montalambert que no pertenecía á la misma escuela fué uno de los primeros en reconocerlo y proclamarlo. Las futuras generaciones cristianas, escribía, conservarán un piadoso y tierno recuerdo del hombre que les ha dejado bajo una forma relmbrante de originalidad, algunos fragmentos de la verdad eterna, marcada con el sello indeleble de la fé, de la humildad y del génio.

El que en nuestros dias lee, y medita sobretodo, las obras del ilustre pensador español, con la pluma en la mano, se encuentra parado en su camino casi á cada momento. Quisiera hacer una coleccion de pensamientos escogidos, pero casi todas las páginas son dig-

nas de ser escogidas, seria preciso copiarlo todo.

Parece que el pensador español haya leído en el porvenir como en un libro abierto. Llama poderosamente la atencion hoy lo que Donoso Cortés escribía en 24 de Mayo de 1852:

En Francia, dice, la proclamacion del imperio será muy bien recibida, mientras que será muy mal mirada en Europa. Sin embargo, la guerra no estallará mientras este hombre no pase las fronteras. Creo que no lo hará, pero está en su destino, el cual es que las pase tarde ó temprano, llamar á la revolucion y sucumbir miserablemente en otro Waterloo, ó para mejor expresar mi pensamiento, en una nueva batalla de Novara. Ya os he dicho lo que sucederá á su caída; el triunfo definitivo de la revolucion en Francia. A no ser que Dios, que nos ha acostumbrado á los milagros, no lo permita de una manera ó de otra, pero milagrosamente.

Esto por lo que toca á Francia: Novara llegó ya, Waterloo puso fin á la gloriosa epopeya del tío; Sedan terminó miserablemente las aventuras del sobrino. Parece que la República ha triunfado definitivamente en Francia. Pero no esto todo. Leed un poco mas.

El terrible problema se levanta ante la Europa que no sabe ni puede resolverlo. Los hombres de entendimiento claro que observan las cosas á fondo conocerán que todo presagia un cataclismo tal que jamás los hombres han visto otro semejante.

¿Y de donde ha de venir el castigo? De Rusia. En efecto: Los pueblos, continua Donoso Cortés, siguen en Europa dos corrientes contrarias. Al lado del socialismo que disuelve toda fuerza moral y toda fuerza social, el despotismo concentra todas las suyas por un esfuerzo inverso. En el centro, sobretodo el socialismo obra esta disolucion, y en el Norte sobretodo el despotismo obra esta concentracion. Rusia es el punto central hácia al que converge este segundo movimiento.....

Ahora bien, ¿que se necesita para que las dos fuerzas entren en colision?

Sigue Donoso Cortés: Para que Rusia se apodere de Europa es preciso antes que se cumplan tres condiciones: es preciso que la Revolucion despues de haber disuelto la sociedad disuelva los ejércitos permanentes. En segundo lugar que el socialismo despojando á los propietarios haya extinguido el patriotismo, porque el hombre que no posee cosa alguna no puede permanecer patriota. En tercer lugar es preciso que se realice la union, la confederacion de todos los pueblos esclavos bajo el protectorado de Rusia.... Entonces sonará la hora de Rusia; entonces Rusia podrá pasearse por Europa con el arma al brazo; entonces el mundo asistirá al mayor castigo que la historia haya registrado.

¿No parece que se está oyendo al gran conde de Maistre? Rusia, sin embargo, no está en condiciones de regenerar la humanidad. Está demasiado corrompida; tambien absor-

berá en sus venas el veneno que la Europa ha bebido y que la mata. Rusia caerá también. Ignoro el remedio universal que Dios reserva para curar esta universal podredumbre.

Relativamente á Alemania y especialmente á Prusia, en 26 de Abril de 1849, Donoso Cortés se expresaba en estos términos:

El cetro de la dictadura militar europea pasa de las razas latinas á las razas alemanas y eslavas. Francia se encamina rápidamente al término de una prodigiosa decadencia. En adelante Europa lo recibirá todo de las razas que se mueven y agitan de ese lado del Rhin... Prusia tiene en sus manos la suerte de Alemania. El ejército prusiano es el más fiel y el más disciplinado de Europa. Con un hombre enérgico al frente del gobierno el ejército prusiano cambiará la faz de las cosas.... El rey de Prusia, no obstante, no podrá recibir la corona imperial de manos de la revolución..... Si la unidad alemana se constituye, Francia deberá entonces declararse abiertamente contra un orden de cosas que tendería lógicamente á desposeerla de la Alsacia y de la Lorena. Todo conspira hacia esa unidad.... Hecha la unidad ¿quien será el dueño del Imperio?

Al proponerse esta cuestión la esperanza y la fe empiezan á vacilar y la luz á oscurecerse. Para el partido democrático alemán el imperio no es más que un velo que cubre la República..... Este partido que es hoy el más emprendedor será mañana el más poderoso. Fijad la atención en el caos germánico. Bajo el punto de vista religioso: el catolicismo, el protestantismo, el misticismo, el ateísmo. Bajo el punto de vista político: el constitucionalismo, el absolutismo, la demagogia. Bajo el punto de vista social: el feudalismo y el socialismo. En fin, bajo el punto de vista territorial, una multitud de naciones unidas por su origen pero separadas por sus tradiciones y su historia. ¡Que espantosa conflagración amenaza á los pueblos germánicos cuando todos estos elementos entren en colisión!

¿No es cierto que Donoso Cortés veía claramente el porvenir? Era en 1852 que se expresaba como acabamos de ver. Veinte años después la primera mitad de los hechos que anunciaba habían pasado al dominio de la realidad y de la historia. El segundo imperio había hecho y escrito esta historia con ríos de sangre francesa. Prusia ha dominado la Alemania. El hombre de energía se encontró, es inútil pronunciar su nombre. La corona imperial que Federico IV no quiso recibir de la democracia en la Dieta de Francfort, la conquistó su hermano Guillermo I en el campo de batalla y la colocó en su frente en el mismo palacio de Luis XIV en Versailles. ¿Donde están la Alsacia y la Lorena?

¡Que genio, que poderosa intuición la de Donoso Cortés! Se encontrará todavía quien se atreva á creer y á decir que *el catolicismo impide al hombre de pensar?*

Antes de concluir preguntemos aun al mismo Donoso Cortés. ¿El triunfo de Prusia es definitivo? ¿será duradero?

El ilustre escritor contesta que no. Prusia vive en el protestantismo por el protestantismo, para el protestantismo. Allí está el misterio de su gloria presente, allí está el misterio de su muerte futura. El día en que fatalmente el protestantismo acabe de disolverse Prusia entrará á su vez en la decadencia.

¿Será esto cierto? No lo podemos asegurar. El porvenir pertenece á Dios. Donoso Cortés ha acertado tan plenamente hasta hoy, que se puede creer razonablemente que en sus últi-

mas previsiones no ha de acertar menos que en las que han recibido ya la brillante confirmación de los acontecimientos.

(Le Courier de Bruxelles.)

NOTICIAS

Que el problema de Cuba es problema difícil de resolver, lo está probando suficientemente ese desconcierto que reina, no sólo en lo que á las noticias de la guerra se refiere, sino también en lo que á la parte política corresponde.

Respecto á ésta, el Gobierno ha tocado ya todas las castañuelas que han puesto en sus manos las circunstancias, y desde la confección de unas reformas inútiles, cuyo planteamiento será ineficaz para conseguir los propósitos que persigue, hasta el acto poco decoroso para España, de arrojar en brazos del gabinete de Washington, pidiéndole por Dios y por todos los santos ayuda y protección contra los insurrectos cubanos, ha recorrido toda la escala de vergüenzas y de humillaciones sin lograr hasta la fecha otra cosa que el ridículo, y lo que es peor, que los Estados Unidos y los mismos insurrectos en armas, consideran á España como á pueblo sin decoro é impotente para vencer á un puñado de rebeldes.

Hubiera seguido el Sr. Cánovas del Castillo desde el primer momento de la guerra otra política más digna, más en armonía con nuestra historia, más levantada y enérgica, para rechazar humillantes imposiciones de afuera y sostener dentro todos los principios de honor y de justicia, y otro gallo nos cantara, y otra sería la situación de las cosas en la gran Antilla.

Pero Gobierno débil, Gobierno de bandera, Gobierno sin fuerza ni prestigio en la opinión, el Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, más interesado en conservar aquello puramente accidental y efímero que en defender y robustecer lo que es permanente y parte integrante de la nacionalidad misma, ni ha sabido colocarse á la altura de las circunstancias para salvar las difíciles por que atraviesa el país en el mar de las Antillas, ni supo tampoco escoger procedimientos adecuados que respondieran en lo político á los sacrificios y á las energías que la patria se impuso para la guerra.

Gobierno torpe, sin ideales, sin conciencia de su misión, ni conocimiento del país, de sus fuerzas vivas, de sus recursos y de sus arranques, temeroso á todas horas de su debilidad, y á todas horas soñando con fastasmas y con peligros que se reflejaban en su propio miedo, y en él tomaban forma y en él se desarrollaban, su principal cuidado, su objetivo único ha sido el de buscar una fórmula que pusiera fin á la campaña de Cuba, aun á costa de las mayores abdicaciones, sin medir las consecuencias de la paz, ni importarle nada del nombre, del prestigio y del honor de España.

No pudo realizar un segundo Zanjón, y acometió la empresa de buscar en los yankees intermediarios y compadres que le prestasen los oficios de amigables componedores.

Y cuando se vió chasqueado también en este sentido, apeló á las reformas, las llevó á la sanción de Mac-Kinley, y para implantarlas, obliga al general en jefe del ejército de Cuba á declarar pacificada una gran parte del territorio en armas, las provincias occidentales, en las cuales, y á pesar de esa declaración, luchan á diario nuestros valientes soldados con el enemigo, que no se ha convencido todavía, ó no ha llegado á saber que

el general Weyler, para dar gusto al Sr. Cánovas y para hacerle el juego de la reformas, les ha dado por muertos, ó poco menos.

GACETILLA.

Parece como si los pueblos de esta isla se hayan propuesto, en premeditada competencia, obsequiar al dignísimo Prelado diocesano, en su primera Pastoral Visita á cada uno de ellos: tal es el entusiasmo y la animación que todos despliegan para honrar á su Pastor, en términos que quién presencia semejantes ovaciones no sabe apenas á cual de ellos compete la preferencia.

Los risueños pueblos de San Luis y de San Clemente, á los cuales tocó el domingo pasado tributar sus homenajes de veneración y respeto al nuevo Sr. Obispo de Menorca, se excedieron verdaderamente á sí mismos, dispensándole un recibimiento entusiasta y de perdurable memoria. Arcos triunfales, calles adornadas de árboles, inscripciones alusivas al nuevo Pastor, músicas, colgaduras y copiosa lluvia de flores que alfombraba las calles, eran las explosiones del entusiasmo con que manifestaron aquellos moradores su alegría que sentían al saludar por primera vez á su Padre en la fé, quién con el sonris en sus labios y su semblante reflejando gratitud, se mostraba visiblemente impresionado ante tales demostraciones de verdadero respeto hacia su sagrada persona.

Pueblos que así saben festejar á un Prelado de la Iglesia católica, no tienen aún por fortuna apagada del todo su fé, porque sola ella puede inspirar tal animación y mover á sus habitantes á dar testimonio de sus sentimientos, con la espontaneidad y loable porfía que se les ha visto desplegar.

Quién hubiese de juzgar del catolicismo de Menorca, por lo que se ha hecho en honor de nuestro Prelado, debería decir que esta isla es altamente cristiana, pues no se concibe que despertara ese entusiasmo popular un acontecimiento religioso, en pueblos que carecen no solamente de fé sino hasta siendo indiferentes en ella.

No es una clase determinada, ni un grupo aislado, que se vé tomar parte en tales festejos, sino los pueblos en masa, se remuevan, se afanan y se echan á las calles y plazas, como si se disputen todos grandes y pequeños el honor de participar de la general alegría que sienten por la visita de su Pastor y tener la satisfacción de recibir su bendición y besar su pastoral Anillo.

En tan solemnes actos nuestro venerable Prelado deja sentir su voz de amantísimo Pastor de sus ovejas; las exhorta á huir de los senderos de perdición y á seguir los de la virtud; su autorizada palabra es escuchada con verdadero interés por las apiñadas muchedumbres y al propio que esos habitantes se complacen en honrar á su Pastor, éste derrama sobre sus corazones el saludable bálsamo de santos avisos y de provechosos consejos deposita en ellos un germen muy sano y fecundo, que con la gracia de Dios se desarrollará y producirá con el tiempo sazonados frutos en lo temporal y espiritual.

El Sr. Obispo continuando su santa Pastoral Visita, pasará mañana al pueblo de Alayor y visitado este pueblo, suspenderá S. S. la Visita hasta su regreso que será pronto á ésta isla de su viaje á Roma, para donde saldrá el domingo próximo con el vapor correo de

Mahon á Barcelona. Deseamos al Sr. Obispo un feliz viaje y pronto regreso entre nosotros.

El acorazado «Vizcaya» que se halla actualmente en el puerto de Mahon, á mediados de este mes saldrá para Londres, para representar á España en las próximas fiestas que debe celebrar Inglaterra en honor de la Reina Victoria.

El Domingo próximo pasado, primero de este mes de mayo, consagrado a la Sma. Virgen María, la Cofradía del Santísimo Rosario de esta ciudad, dedicó á su Titular los solemnes cultos, que acostumbra ofrecerle en semejante día. Celebróse solemne Misa en la Catedral, en la que ocupó la sagrada cátedra el Rdo. Dr. D. Juan Tudurí Pbro. Mayordomo de la indicada cofradía. La capilla de música ejecutó con precisión una partitura de Hernandez; habiendo sido numerosa la concurrencia de fieles. Por la tarde, despues de las solemnes vísperas, tuvo lugar la procesión con la imagen de la Virgen del Rosario, en que se amplió el curso acostumbrado, recorriendo las afueras de la ciudad en concepto de rogativa para alcanzar de Dios el beneficio de las llúvias. La Virgen oyó benigna nuestras preces, pues al siguiente día nos concedió el cielo el tan suspirado beneficio.

Llevó el Estandarte de la Asociación, D. Antonio Moll Rexach, sosteniendo sus borlas, D. Pedro Comellas y D. Andrés Casasnovas.

El domingo último la imagen de Nuestra Señora del Rosario, lució un precioso y artístico Rosario de oro, valioso regalo de una piadosa persona, cuya modestia ha ocultado su nombre. La Virgen Santísima se lo recompense con creces.

El próximo domingo, en el Santuario del Monte-Toro, se dará principio á la solemnidad de Cuarenta-Horas, en la forma acostumbrada.

Encontrándonos ahora en el *Mes de Maria*, es oportuna y muy indicada la ocasión de visitar el venerando Santuario de Maria, de ofrecer á nuestra amantísima Madre nuestros filiales obsequios, y de rogarle por las necesidades de nuestros días.

Se dá como cosa cierta, que en el mes de Julio parte de la fuerza del ejército que guarnece la plaza de Mahon, se trasladará á esta ciudad, con ocasion de ejercitar las tropas haciendo un paseo militar.

Al anochecer del lunes llovió en Mahon, aunque no abundantemente, pero de modo que la llúvia no tuvo desperdicio.

El domingo pasado por la noche, el Sr. Obispo presidió en la parroquia de santa Maria de Mahon, una reunión general de las Conferencias de S. Vicente de Paul, establecidas en dicha ciudad, dirigiendo una elocuentísima plática á la numerosa concurrencia.

Gracias á Dios, hemos recibido el tan deseoso beneficio de las llúvias. Han sido, segun noticias, generales en toda la isla, aunque no con igual intensidad. Sepamos agradecer al Señor el beneficio recibido y merecer otros nuevos, con nuestra conducta cristiana, porque, ¿quien sabe si la sequia que hemos sufrido, ha sido castigo

de muchas transgresiones de la santificación de los dias festivos, cometidos en nuestros campos con demasiada frecuencia?

El lunes, fiesta de la Santa Cruz, el Ilmo. Cabildo y Clero Catedral verificóse en la espaciosa plaza del Borne, la bendición del término de Ciudadela con las ceremonias acostumbradas.

La Junta Municipal del Censo electoral en la sesión celebrada el domingo día 2 del actual, no proclamó ningún Candidato para la elección de Concejales, y quedaron nombrados los Interventores y Suplentes, que á continuación se expresan:

SECCION 1.^a

Interventores

- D. Juan Carrió Faner
- » José Torrent Fiol
- » José Fuxá Monjo
- » Ramón Gelabert Amengual.

Suplentes

- D. José Carreras Vigo
- » Lorenzo Amengual Caimaris
- » Martín Bausá Quintana
- » José Benejam Oliver.

SECCION 2.^a

Interventores

- D. Damián Coll Anglada
- » Diego Casasnovas Oliver
- » José Moll Vidal
- » Juan Camps Llorens.

Suplentes

- D. Nicolás Anglada Gorrias
- » José Juaneda Taltavull
- » Antonio Marqués Triay
- » Guillermo Capó Camps.

SECCION 3.^a

Interventores

- D. José Femenias Goñalons
- » Antonio León Bagur.
- » Rafael Femenias Floris
- » Tomás Franco Sastre.

Suplentes

- D. Magin Bonet Sancho
- » Sebastián Salord Femenias
- » Lorenzo Capella Sastre
- » Valentín Roca Puig.

SECCION 4.^a

Interventores

- D. Juan Monjo Anglada
- » Matías Taberner Adrover
- » Miguel Gorrias Comellas
- » Cristóbal Alzina Gelabert.

Suplentes

- D. Elias Conesa Esparza
- » Antonio Moll Florit
- » José Allés Llorens
- » Antonio Mayans Farnés.

SECCION 5.^a

Interventores

- D. José Cardona Cabrisas
- » Juan Salord Piris
- » José Camps Cavaller
- » Juan Triay Simó.

Suplentes

- D. Lorenzo Torres Anglada
- » Pedro Benejam Comellas
- » Juan Servera Salord
- » Miguel Piris Jover.

Caridad Pontificia. Su Santidad Leon XIII. ha destinado la caridad de 10.000 francos, para aliviar las necesidades de los cristianos de Creta.

He aquí como emplea el Papa el *Dinero de San Pedro.*

La primavera.

Todo sonrie: ya el caduco invierno
Cede su imperio á la estación florida,
Que presurosa derramando viene
Paz y alegría.

Febo luciente, con su faz risueña,
Valles y montes y frondosos prados
Suave ilumina, esparciendo en ellos
Fúlgidos rayos.

Vuelve la vida á la tierra inerte:
Brotan doquiera con lozanos brios,
Arboles, hierbas y olorosas plantas,
Rosas y lirios.

Fresco rocío de argentinas gotas
Duerme en el cáliz de las flores bellas
Que al leve impulso de la brisa vierten
Líquidas perlas.

Los pajarillos de pintadas plumas
Prestan al bosque y á la clara fuente
Con dulces cantos y sonoros trinos
Música alegre.

Tierna la abeja á las gayas flores
Dulces alagos con amor prodiga,
Y juguetera por el prado ameno
Corre festiva.

Zumban alegres mil insectos varios,
Que por los aires bulliciosos corren,
Dando á los bosques de armonia grata
Rústicas notas.

Todo revive, se renueva y bulle,
Aves, insectos, plantas, flores bellas:
Todo se agita: que la vida vuelve
Sobre la tierra.

Cantos y aromas el sentido embargan,
Hállase el alma de ilusión henchida,
Mientras los corazones todos sienten
Plácida dicha.

J. E.

VARIEDADES.

CHARADAS.

La primera tras segunda
da hermosura y elegancia,
y la cuarta con primera
graficamente nos mandan
que amemos sinceramente
á la que es fuente de gracia,
y ha sido siempre y será
Madre de la noble España.

JACINTO.

2.^a

Un adverbio es *prima dos*;
dos tercia brillante estrella,
y un nombre de vecindad
el *todo* nos manifiesta.

JACINTO.

Solucion á la charada del sábado pasado:

BA-GA-TE-LA.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 5.—4'30 m.

En Paris ha ocurrido una espantosa catástrofe en la Kermesse á la cual asistia la aristocracia. Han sido extraidos 150 cadáveres 200 heridos. La causa del incendio ha sido originado por un cañon del cinematógrafo. Los cadáveres calcinados deshácese al sacarlos debajo de los escombros.

En Manila nuestras tropas tomaron el pueblo de Naic causando al enemigo 500 muertos.

La cuestion de Oriente

Según los últimos datos estadísticos, comprende el territorio de Turquía, 2.889.300 kilómetros cuadrados y 23.828.700 habitantes, ó sea 8 por kilómetro.

La Deuda pública que tenía Turquía en 1895 era de 142.614.727 francos.

La población de la Turquía europea de origen esclavo es de 6.290.000 habitantes; latinos, 275.000; griegos, 1.200.000; albaneses, 1.400.000; armenios 400.000; tcherkeses, 90.000; ziganos, 140.000; francos, 50.000. Total, 11.480.000.

Actualmente, y no teniendo en cuenta la infinidad de pueblos de toda nacionalidad enclavados en el Imperio, el territorio de la Turquía europea puede dividirse en cuatro grandes zonas etnológicas. Creta y las islas del Archipiélago, el litoral del mar Egeo, la vertiente oriental del Pindo y la Olimpia son pueblos griegos; en el espacio comprendido entre el Adriático y el Pindo es la comarca de los albaneses, en el N. E., la región de los Alpes ilirianos está ocupada por los escroatas, bosniacos, erzegovinos; en fin, las dos vertientes de los Balkanes, el Despoto-Dagh y las llanuras de la Turquía oriental pertenecen á los búlgaros, los cuales por los cruces de razas y el idioma han venido á ser casi esclavos.

En cuanto á los turcos, conquistadores y dueños del país, están esparcidos por aquí y por allá en grupos más ó menos considerables, sobre todo alrededor de las capitales y de las plazas fuertes; pero la única parte extensa de la comarca de que son etnológicamente los poseedores en el ángulo norte oriental de la Península, entre los Balkanes, el Danubio y el mar Negro.

La independencia de Grecia fué reconocida por Turquía en 1830, en virtud del tratado de Andrinópolis, que Rusia obligó á firmar á la Sublime Puerta.

Los patriotas helénicos, presididos por Capo d'Istria, formaron la sociedad secreta *Heteria*, cuyos miembros dieron el grito de emancipación en Patrás el 20 de Marzo de 1821.

En los primeros combates vencieron los griegos, que ocuparon en Navarino y Tripolitsa, constituyéndose en república.

El sultan de Turquía pidió auxilios al virey de Egipto, que reconquistó á Tripolitsa é incendió y devastó las poblaciones del Peloponeso.

Misolonghi cayó también en poder de los turcos, y los griegos estaban perdidos cuando Rusia, Inglaterra y Francia enviaron sus escuadras á Navarino y destruyeron á la turca.

En 1829 Capo d'Istria fué proclamado jefe de la república, y al año siguiente fué reconocida la independencia de los griegos.

A la muerte de Capo, el nuevo Estado adoptó como forma de gobierno la monarquía constitucional, y ofrecida la corona á Leopoldo de Sajonia Coburgo, después rey de Bélgica, la rehusó, aceptándola en 1832 Oton II, hijo del rey de Baviera.

Irritados los griegos porque los destinos públicos se daban á los bávaros, el rey tuvo que despedir á sus compatriotas y aceptar una Constitución otorgando al pueblo el sufragio universal.

En 1853 Grecia quiso intervenir en la guerra entre Rusia y Turquía, y algunas partidas invadieron la frontera; pero los aliados, italianos, ingleses y franceses, obli-

garon á los griegos á permanecer neutrales.

El partido revolucionario destruyó á Oton II en 1862, ofreciendo la corona á Alfredo de Inglaterra, que no aceptó, y después á Jorge I, segundo hijo del rey de Dinamarca, á quien cedió la Gran Bretaña las islas Jónicas para que las añadiera á su reino.

La superficie del territorio griego es de 64.689 kilómetros: 34.449 de la Grecia continental, 22.201 de la Morea, 2.694 de las Cicladas y 2.345 de las islas Jónicas.

Grecia tiene 2.187.208 habitantes, ó sean 34 por kilómetro, y de aquellos 32.000 súbditos otomanos.

Las costas griegas tienen 4.000 kilómetros de extensión: son, pues, más extensas que las de Italia (2.000) y que las de España (3.500).

Grecia exporta por valor de pesetas 95.792.000, é importa 120.789, la mayor parte de Inglaterra, Rusia, Francia, Turquía y Egipto.

La unidad monetaria es el dracma, que vale próximamente una peseta y se divide en céntimos ó lepta.

INFORMACION TELEGRAFICA

Dícese que el Gobierno del Sultán ha ordenado á su representante en esta Corte que recoja su pasaporte y se dirija á Constantinopla.

—En Sevilla ha sido obsequiado con un espléndido banquete por sus amigos y admiradores de aquella capital el señor Menéndez Pelayo, pronunciándose entusiastas brindis en honor del sabio escritor.

—Dicen de Zaragoza que un incendio ha destruido en aquella ciudad quince casas.

—Según los proyectos que hay en el Ministerio de Marina, en el año 1897-98 estarán armados doce acorazados y seis torpederos.

—Dicen del Ferrol que han quedado colocadas seis calderas á bordo del acorazado «Cardenal Cisneros».

Madrid, 28.—Comunican de Cádiz la llegada del vapor «San Agustín», procedente de la Habana, conduciendo 242 enfermos, 40 de ellos graves; 22 confinados, seis deportados políticos, 12 soldados de infantería de Marina, ocho sargentos, tres jefes y oficiales.

Durante la travesía han fallecido los soldados Felipe Fernandez, Domingo Gomez, Joaquin Sanchez, Antonio Pojute, Cándido Mamolar y Miguel Ronor.

En el mismo vapor ha llegado también el coronel Cirujeda, á quien aguardaba su familia. La muchedumbre ha aclamado al bravo vencedor de Maceo.

El coronel ha repartido algunas monedas de dos duros entre los pobres que se acercaron á pedirle limosna.

En un carruaje, seguido por grupos que no cesaban de aplaudir y vitorear, se dirigió Cirujeda á la Catedral, en donde se cantó un «Te Deum» por su feliz llegada. Durante la ceremonia estuvieron repicando las campanas de todas las parroquias.

El coronel Cirujeda ha ido al Gobierno militar á saludar al general duque de Nájera, sin verse libre un momento de la multitud que le festejaba.

El coronel ha dicho que el viaje ha sido bueno aunque á la altura de las islas Terceras hubieron de correr un temporal.

Muéstrase agradecido á la Regente por haberle nombrado su ayudante de órdenes.

Elogia mucho las condiciones de mando del general Ahumada, ponderando la bravura de los soldados y dedicando recuerdo entusiasta á su batallón de San Quintín.

Se ha mostrado reservado al hablar del porvenir de la guerra diciendo que únicamente confía en el ejército.

Una comisión del Ayuntamiento ha estado á complimentarle.

Mañana saldrá para Madrid.

—Dicen de Nueva-York que se ha verificado la ceremonia de la inauguración del monumento al general Grant. Más de cien mil voces han cantado el himno nacional.

En la comitiva figuraba un gentío inmenso. Las tribunas que se habían levantado para presenciar el desfile de la comitiva estaban ocupadas por más de 300.000 personas.

—Hoy ha dictado el Tribunal Supremo sentencia en el proceso contra el marqués de Cabriñana, que resulta absuelto.

La decisión del alto Tribunal se funda en que no está probado que en la sentencia recurrida y al hacer el señor Urbina las preguntas que hizo al Juzgado tuviera conocimiento de que eran falsas, y por consiguiente no había dolo.

Telegrafían de la Habana al *New-York Herald* que muchas de las familias norte-americanas que se pasaron á la insurrección se encuentran en la mayor miseria.

Añade el telegrama que la señora doña Clara Bartons, de la Cruz Roja, ha intentado arbitrar recursos para socorrer á dichas familias, no pudiendo conseguir su objeto.

Telegrafían de Londres diciendo que continúa la gravedad del conflicto turco-belénico.

En Atenas hay gran excitación contra los generales y el príncipe real, al que se hace responsable de no haber sabido defender las fronteras, cuando todo el mundo las consideraba inexpugnables.

También hay gran efervescencia contra el rey Jorge por sostener un gobierno impopular.

D. FRANCISCO JAVIER DE DESPUJOL
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: fué publicada la convocatoria para las elecciones generales para la renovación bienal de los Ayuntamientos, mediante R. O. de 10 del actual, se hallan expuestas al público las listas definitivas de electores á tenor de lo dispuesto en el art.º 7 del Real Decreto de 5 de Noviembre de 1890.

Las elecciones tendrán lugar el domingo día 9 de Mayo próximo en las cinco secciones de que consta este término municipal, en los locales que oportunamente se anunciarán; y el domingo anterior día 2 se reunirá la Junta Municipal del Censo para el nombramiento de Interventores según previene el art.º 18 del Decreto de adopción.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores, invitando al Cuerpo electoral á que tome parte en la elección de que se trata.

Ciudadela 26 de Abril de 1897.

El Alcalde, *Francisco J. de Despujol.*

Se ha establecido en esta ciudad, para prestar sus servicios en cualquiera clase de encuadernación; Antonio Anglada hijo, calle Conquistador número 64.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS.
á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado,